

江戸時代の日本では、おびただしい数の野生動物と共に存していました。だが、当然、そのころも野生動物と人間との間にさまざまな問題が起これり、田畠の被害などは日常的にあつたはず。人々は農作物を守るために毎日のように野生動物を追い払ったり、時によつては殺したこともあります。しかし、それでも先人は、ただの一種類も野生動物を絶滅させることなく共存してきた歴史を残しています。

「昔は獣害なんてなかつた」。よく耳にする言葉です。この獣害のなかつた「昔」とは、明治以降、平成初頭の約100年間を指すと思います。この100年間は獣害こそ少なかつたが、自然環境は、非常に不健全な年代だったと思ひます。

農業が始まつて以降江戸時代までは、獣害はあたり前であり、先人達は、野生動物と闘いながら共存してきましたが、明治時代に入り野生動物の乱獲が始まります。明治時代、近代化と工業化で、日本の社会は大きく変遷し、江戸時代禁止されていた鉄砲の入手が自由になり、生活様式の近代化は、

「昔は獣害なんてなかつた」。よく耳にする言葉です。この獣害のなかつた「昔」とは、明治以降、平成初頭の約100年間を指すと思います。この100年間は獣害こそ少なかつたが、自然環境は、非常に不健全な年代だったと思ひます。

獵師の装備を大きく変え、火縄銃から村田銃へと代わり欧米からは新式銃が輸入され、火縄銃より狩猟効率が飛躍的に向上しました。歐米向け軍用毛皮の需要拡大にともない、外貨獲得という目的的ため、狩猟による産業が起こり、明治3年頃から日本の毛皮産業が確立し、狩猟が商業化され乱獲が始まります。

この100年間で、オオカミやトキをはじめ、18種類以上もが絶滅しています。明治政府は、明治28年「狩猟の管理規則」を制定し、減少に歯止めをかけていますが、それは官・学・民三位一体で取り組まなければ成らない、いま

## 野生動物と共生

江戸時代の日本では、おびただしい数の野生動物と共に存していました。だが、当然、そのころも野生動物と人間との間にさまざまな問題が起これり、田畠の被害などは日常的にあつたはず。人々は農作物を守るために毎日のように野生動物を追い払つたり、時によつては殺したこともあります。しかし、それでも先人は、ただの一種類も野生動物を絶滅させることなく共存してきた歴史を残しています。

獵師の装備を大きく変え、火縄銃から村田銃へと代わり欧米からは新式銃が輸入され、火縄銃より狩猟効率が飛躍的に向上しました。歐米向け軍用毛皮の需要拡大にともない、外貨獲得という目的的ため、狩猟による産業が起こり、明治3年頃から日本の毛皮産業が確立し、狩猟が商業化され乱獲が始まります。

100年単位の年月がかかるのです。

現代に生きる私達は、異常だと思うかも知れませんが、歴史を振り返つて考えるとき、「獣害が多いことこそが異常」だともいえます。

現在の獣害政策では、「認定鳥獣捕獲等事業者制度」で、狩猟の企業参入を促しています。種の絶滅は、取り返しがつかず、二度と元には戻りません。

オオカミやトキの轍を踏んではなりません。江戸時代以前から、「防除」と「捕獲」を両輪として、野生動物と深く関わり共存してきた、先人達に学ぶべきことが多々あります。いま、私達に問われているのは人と野生動物の棲み分け、共存です。



編集・発行者  
山村 準

tel: 0595-63-1725

Email: jyun.y@asint.jp

発行部数

錦生地区: 100部

赤目地区: 200部

ひなち・富貴ヶ丘

: 200部

つつじが丘: 430部

市民センター: 120部

名張市議会: 20部

名張市役所: 20部

日本が直面している大きな問題です。いまとなつては、人間と野生動物の共存は非常に難しいことです。が、未来のためにも是非やらねばならない重大な課題です。

## 研修会開催のご案内

### 研修内容

#### 『地域で取り組むニホンザル対策について』

講師: 三重県農業研究所地域連携研究課

主幹研究員 農学博士 山端 直人氏

三重県伊賀農林事務所伊賀地域改良普及センター

主幹 市川 昌樹氏

開催日時: 平成28年7月17日(日)午前9時30分~11時30分

開催会場: 名張市防災センター(2階研修室)

名張鳥獣害問題連絡会

名張市農林資源室

大量捕獲が終了し両群とも個体数が大幅に減少しましたが、今後は、捕獲後の対策を含めた、「地域で取り組むニホンザル対策」について、研修会を左記の通り開催させていただきます。

ご多用とは存じますが、是非ご参加いただきますよう、ご案内申し上げます。

## 集落全体の獣害対策

これまでにも多くの対策技術の開発が進められていますが、農家に技術が正しく伝わらないなど普段が進まない面も見られます。特に地域ぐるみの対策については、住民の合意形成が必要となることから、思うように進まないのが現状です。

これまでにも多くの対策技術の開発が進められていますが、農家に技術が正しく伝わらないなど普

い限りまつすぐ衝突する勇気を持つて下さい。不幸にして、野生動物と衝突してしまったときは、事故の発生を警察に連絡。このとき、ドライバーや同乗者が負傷、もしくはガードレールなどの被害状況などを報告します。

任意保険を使うには所轄警察の事故証明が必要となります。

が、契約内容を確認の上対処して下さい。他にも、道路わきの排水溝内への落ち込み溺死。道路での乾燥しての乾涸死など、道路による影響で野生動物が死亡することも「ロードキル」といいます。

(JAF・参考)

現在の農作物の栽培形態は、病虫害に対し、さまざまなことに配慮した栽培管理が確立していますが、野生動物に対する配慮がなされたことがあります。や対策は、野生獣の被害がそれほど問題とならなかつた時代がなかつたこともあつて昔のままの状態。

柵や網で守るよりも、現在の捨て作

さ。幸運に、現在の捨て作

# 菜園を守る

幸運に、現在の捨て作

さ。幸運に、現在の捨て作

さ。幸運に、現在の捨て作